

研究活動報告

2013年京都国際地理学会議 IGU 京都地域会議

国際地理連合の2013年京都国際地理学会議 (International Geographical Union 2013 Kyoto Regional Conference) が2013年8月4日～9日にかけて京都市の国立京都国際会館で開催された。IGUは、地理学に関する世界最大の組織であり、第1回国際地理学国際会議は1871年にアントワープ（ベルギー）で開催され、その後1922年にブリュッセル（ベルギー）で開催された大会で恒久的な組織の設立を決定・正式に発足し、現在は約100ヶ国が加盟しているものである。IGUは4年に一度国際地理学会議 (International Geographical Congress) を開催し、その中間年に地域会議 (Regional Conference) を行ってきた。今回の地域会議は、2011年にサンチャゴ（チリ）で開催された地域会議、2012年にケルン（ドイツ）で開催された第32回国際地理学会議に続くものであり、「地球の将来のための伝統智と近代知」(Traditional wisdom and modern knowledge for the earth's future) がメインテーマに掲げられた。

まず、大会開催初日となる8月4日には楊逸氏の特別講演「地球環境と言葉」及び「ジオパークから学ぶ日本の自然と文化」と題された7名によるパネルディスカッション形式の講演会からなる市民公開講座が開催された。8月5日から8日までの4日間には、3回の特別セッション、221のIGU コミッションが主催するセッションを中心として、日本における地理学系の主要学会や日本人が代表者を務める研究グループが組織するジョイントセッション及び一般セッション等、合計約350のセッションとポスター報告を通じて、約1200の報告が行われた。なお、特別セッションについては、本会議のメインテーマにちなみ3つのサブテーマ（伝統智、環境、東日本大震災）について3名ずつ計9名のゲストスピーカーの基調講演が行われた。これらの基調講演の内容は英文図書として刊行される予定である。

4日間に渡る研究報告期間中に、69ヶ国の大学・研究機関、国際機関、政府機関、NGO等から約1600名の参加があり、当研究所職員からは以下の報告が行われた。

"The fertility contribution of foreign women to Japan"

Masakazu Yamauchi

"Methods and results of regional population projections for Japan conducted by the National Institute of Population and Social Security Research"

Toru Suzuki, Shiro Koike, Masakazu Yamauchi, Keita Suga, Masahiro Kishi,
Hachiro Nishioka, Yuji Esaki

(貴志匡博記)

アクティブ・エイジング検討会 ベトナム調査

厚生労働省では、大臣官房国際課国際協力室の主幹で、今年度「Active Aging（活動的な高齢化）における日本の貢献に関する検討会」を行っている。これは、高齢化が今後日本よりも速いスピード

で進行するとされているアジア諸国、とくに ASEAN 諸国の高齢者施策の現状整理を行い、高齢者保健福祉分野における今後の国際協力のあり方について検討することを目的としている。筆者は構成員として参加しており、国内での検討会、調査の他、8月12日（月）より14日（水）まで、ベトナムにおける高齢者施策現状調査に参加した。

ベトナムは人口8,877万人（2012年）一人当たりGDPは1,595USDといまだ発展途上にあるが、合計特殊出生率は1.75（2010-2015年）と急速に低下しており、60歳以上人口割合は2010年では8.4%のところ2025年には15.3%と大きく上昇することが見込まれている。調査では首都ハノイでベトナム保健省や労働省、高齢者協会などを訪れ、さらにハノイ市近郊の民間老人ホームなどを見学したが、日本の1970年代初頭のように、高齢者施設はまだ普及しておらず、高齢者が介護を要するようになると混雑する病院に入院するという状況である。高齢者協会の組織率は全国民の90%強とかなり高いが、単独・夫婦のみの世帯に住む60歳以上高齢者割合は男性29.8%、女性26.8%と、近隣のタイやインドネシアよりも高い割合となっている。共産党を基盤とした住民組織があるので独居もしやすい、という可能性もあるが、ソーシャルキャピタルも含め、地域の役割をうまく把握することが重要だと思われた。

（林玲子記）

第9回社会保障国際フォーラム（中国・杭州）

第9回社会保障国際フォーラム（The 9th International Conference in Social Security）が、中国・杭州市にある浙江大学で、8月24日から26日にかけて開催された。テーマは「社会保障の持続可能な発展」であった。本フォーラムは、2005年に鄭功成教授（中国人民大学）の発案で日本社会政策学会国際委員会、韓国中央大学などの協力により始まり、以後、日本、中国、韓国の研究者が毎年持ち回りで行っている。今回のフォーラムでは基調講演のほか、テーマ別セッションとして「医療保障」、「年金保障」、「高齢者介護」、「社会福祉」、「公的扶助」、「就業保障」、「若手セッション」などで研究発表や議論が行われた。今回は、人口高齢化への対応が東アジア地域全体の課題であることを反映するように、医療、年金、介護といった高齢化に関係する研究報告が多かった。一方で、子育て支援、若者の就業支援などの次世代支援に関する研究報告もみられた。今回は日本、中国、韓国のか、香港、フィンランド、ドイツなどから約300名が参加した。当研究所からは、小島克久国際関係部第2室長が「韓国と台湾の介護制度の特徴：制度構築プロセス等からみた日本との共通点と相違点」（高齢者介護セッション）で報告を行った。

なお、来年の本フォーラムは2014年9月に中国・北京で開催される予定である。（小島克久記）

第27回国際人口学会大会

国際人口学会（International Union for the Scientific Study of Population）は、4年毎に大会（International Population Conference）を開催する。その第27回大会が2013年8月26～31日に韓国の釜山広域市で開催された。当研究所からは金子隆一（副所長）、林玲子（国際関係部長）、石井太（人口動向研究部長）、岩澤美帆（人口動向研究部室長）、守泉理恵（人口動向研究部室長）、別府志海（情報調査分析部室長）、菅桂太（国際関係部室長）、福田節也（人口動向研究部主任研究官）、鎌田健司（人口構造研究部研究員）、是川夕（人口動向研究部研究員）、中川雅貴（国際関係部研究員）および筆者が、参加または以下の報告（プログラム掲載順）に寄与した。